

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Lunes 8 Agosto 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 373

Se publica todos los días laborables.

## MEDIDAS SALVADORAS

Hay que ser justos con el Gobierno. No todo lo que intenta le sale mal ni todo lo que hace es malo.

Veán ustedes eso de las economías. Nadie negará que la cosa de por sí ya es buena. Pues el Gobierno ha conseguido que sea mucho mejor al poner en ella mano.

Persuadido de que aquí sobra la ciencia pues sin ella le ha ido á la monarquía muy ricamente, suprime catedráticos y profesores para hacer más generales. Lo acertado de esta medida se comprende con solo considerar que si mañana, es un suponer, nos pidiesen generales para mandar todos los ejércitos del mundo apenas nos quedarían los que necesita el nuestro.

Así se explica que el Gobierno, evocando los manes de Orovio á fin de que le inspiren y guiado por la sombra de ese ilustre conservador, haya entrado por las Universidades y otros establecimientos docentes garrote en mano y dando palos de tuerto.

Porque han sido de tuerto, sí, señor. El Gobierno ha tenido muy buen cuidado de abrir un ojo para ver bien á sus amigos y no estropearles; y ha cerrado adrede el otro á fin de sacudir sin compasión á los contrarios.

Por tan ingenioso procedimiento han sido para estos casi todos los tajos y reveses, realizando el Gobierno en parte su propósito de que sólo queden con cabeza los títeres monárquicos.

Y al decir que solo en parte lo ha conseguido, nada más lejos de nuestra intención que dirigir censuras al Gobierno. Harto sabemos que si éste no ha terminado del todo su tarea por la parte del ojo tuerto, es porque á oscuras no se ve bien y sobre todo porque las fuerzas aporreadoras tienen límite. No se olvide además que aun con ser tan agradable la tarea de estropear la enseñanza y vengarse del enemigo puede llegar, muy continuada, á producir cansancio.

Con respecto á lo que el Gobierno ha intentado hacer abriendo mucho el ojo para no tocar á sus amigos, se comprende que esos títeres no hayan quedado todos con cabeza porque se padeció el olvido de concedérsela cuando se les dió el nombramiento.

Y ahora vamos á lo otro. Como no basta en el estado del país hacer economías en los gastos, si á la par no se aumentan los ingresos, el Gobierno ha encontrado un manantial inagotable de riqueza haciendo que el Sr. Pavía y Rodríguez de Alburquerque cobre más sueldo.

Y de un tiro, como suele decirse, ha matado dos pájaros. Concediendo el tercer entorchado al de Alburquerque, el Gobierno ha satisfecho las más ardientes aspiraciones del país que estaba sumido en el dolor al ver lo mal que andamos de capitanes generales. Con esta medida de poner á Rodríguez á la misma altura que Martínez, los contribuyentes empiezan á respirar tranquilos y ya sólo esperan al recaudador de contribuciones para pagar lo que su tranquilidad les cuesta.

Este es uno de los pájaros muertos. Veamos el otro pájaro.

Como aquí, después del perro de Cánovas, lo

que más necesitamos son hombres que salven la sociedad en un momento de apuro y lleguen en ocasiones críticas hasta apurar la copa del sacrificio para mantener tíasas las instituciones y realzar el esplendor del trono, el Gobierno nada encontró más acertado que llenar de entorchados la bocamanga del señor Pavía, ascendiéndole á salvador del país con el haber anual de treinta mil pesetas.

Muy pocas razones habremos de aducir para poner patente cuán digno de aplauso sería el tiro del Gobierno aunque sólo hubiese muerto este pájaro.

A pesar de sus veleidades democráticas y sus devaneos revolucionarios, el general Pavía es monárquico de buena cepa y de seguro defenderá hoy á D. Alfonso XIII y los Borbones subsiguientes con el mismo ardor y entusiasmo que empleó para echarlos del país en la persona de la abuelita.

Por otra parte el susodicho general había desempeñado ya cargos tan importantes como el de «pacificador en Andalucía, caudillo en el Norte, hombre providencial en Madrid» y Cromwell de mentirijillas, hubiera podido añadir el diario conservador que dice todas esas cosas después de examinar la hoja de servicios del Sr. Pavía.

¿Les parece á ustedes ahora que un pacificador se va á contentar con solo dos entorchados y que se puede ser hombre providencial por menos de treinta mil pesetas? ¡Qué disparate!

Si el país quiere hombres providenciales que le saquen del abismo y le restauren y le pongan como nuevo, echando á las instituciones, que están ya desgastadas unas medias suelas, no tiene más remedio que pagarles, pues se ha acabado ya entre los monárquicos la raza de los redentores meritorios y los héroes de balde.

Por esto celebran los diarios conservadores con tanto entusiasmo el ascenso de Pavía á hombre providencial efectivo con el haber de seis mil duros, aunque, según ellos dicen, dicho señor «no se distingue por su afecto á la prensa ni á los que ejercen el ingrato oficio de escritores», pues antes bien «para ellos suele tener pocas veces consideraciones afectuosas: más suele pecar de desdenoso, cuando no de airado».

¡Caracoles con el hombre providencial y qué geniecito gasta! Lo mejor será mandar desde aquí nuestra enhorabuena.

Recíbala también el país que en ese nombramiento ve la garantía más firme de las instituciones ya que el Sr. Cánovas en el elemento zoológico de su partido no halla individuos con todas las condiciones necesarias para desempeñar el papel de perros en la Huerta.

ELADIO DE LEZAMA.

## Noticias políticas

•El Imparcial, con cierto enojo:  
•Esto no es una situación política, esto es una epidemia.  
Un Martínez Campos *nostras*, como si dijéramos.  
O un Cánovas fulminante.  
Por no decir agudo.

En Pamplona se ha verificado ayer un *meeting*

republicano, en honor del Sr. Sardá, que pronunció un enérgico y elocuente discurso.

Afirmó el orador, entre otras cosas, que tiene ahora las mismas opiniones que cuando salió de Pamplona hace veinticuatro años.

Veinticuatro años de consecuencia.

He ahí un hecho que producirá verdadero horror en Romero Robledo, Martos, Montero Ríos, Sagasta, Villaverde y demás vividores de la política.

Dice muy seriamente uno de los órganos de la situación, que los motines actuales no tienen carácter político y que el Gobierno no es responsable de esas perturbaciones.

Verdaderamente.

Los responsables son los pícaros alborotadores que no quieren morir de hambre *por virtud* de esos arbitrios creados por los Ayuntamientos, con la aprobación de los gobernadores civiles.

Ya es otra vez diputado el subsecretario de Gobernación, Sr. Dato.

Dato importantísimo para la historia de la política de la ley de incompatibilidad.

El Sr. Sagasta ha declarado en León que es partidario de la *transformación* del impuesto de consumos.

Veremos lo que hace cuando vuelva al poder, si es que vuelve.

Esas *transformaciones* no se le ocurren á Sagasta más que cuando está en la oposición.

Hablando de la situación presente dice un periódico que *todo esto* va tomando tinte de ruindad.

¿Va tomando?

¡Quial!

Lo ha tomado, hace ya mucho tiempo.

Al Sr. Sagasta le han vuelto á *tocar*, en León, el himno de Riego.

Los progresistas serán siempre los mismos.

Bien decían los diarios ministeriales que se iba restableciendo la normalidad en toda España.

En efecto, en Morata (Murcia) se ha promovido un motín que dominó la guardia civil, no sin que tuviera que dar unas cuantas cargas contra los amotinados.

Con que, en efecto, se va restableciendo la normalidad.

La verdad es que llevábamos dos ó tres días muy sosos; sin que hubiera un mal motín. Parecía que no estaban en el poder los conservadores.

Pero éstos, afortunadamente, han vuelto de su marasmo, y según todas las señales se traen una nueva cosecha de motines y escándalos, que no hay más que pedir.

¡Estos son los conservadores que nosotros conocemos!

## LOS CATEDRÁTICOS EXCEDENTES

Con razón evoca «El Liberal» la sombra de Orovio ante la deplorable medida del señor Linares,

quien inconscientemente ó conscientemente se sirve de la ley de presupuestos para reformar la de instrucción pública y entrar á saco la Universidad en cuanto tiene de espíritu progresivo.

Queda fuera de su cátedra hombre tal como Salmerón, llevado á la Universidad en tiempos de los moderados por el voto de un tribunal nada afecto á su persona ni á sus ideas. Con el pretexto de la cátedra, ha tenido el Gobierno fuera del Parlamento al señor Salmerón; cuando ya la dificultad para que el ilustrado filósofo pudiese ocupar su asiento en el Congreso, sin abandonar la enseñanza universitaria, había desaparecido, viene el Sr. Linares Rivas y deja en la calle al señor Salmerón.

Es una burla como otra cualquiera; y es un escándalo como no se han dado dos.

Primeramente sufrió el expresidente del poder ejecutivo el despojo de varias actas (Almería, Badajoz y Gracia); diputado al fin, á pesar de los pesares, no siendo posible anular de nuevo la elección, apélase á unos cuantos tiquis-miquis de la ley de incompatibilidades, que cien y cien veces ha sido amigable tercera para los antojos de todos los Gobiernos; ya no hay medio humano de evitar que el señor Salmerón figure en la lista de los compatibles y conserve, á la apertura de las Cortes, su doble representación política y profesional; pues una nueva satisfacción que el amor propio herido del Sr. Cánovas puede recibir no es ningún arco de la iglesia... ¿Para qué acaba de votarse una ley de presupuestos que entrega lo humano y lo divino al brazo secular del Gobierno?... ¡Suprimida la cátedra del Sr. Salmerón, y el que quiera alimento intelectual sano y fresco, ahí tiene al señor Ortí y Lara, que se «queda» en la Universidad como Cachupín.

Ya nadie recordaba las jornadas estudiantiles de 1884. Pero por algo es privilegiada la memoria del Sr. Cánovas. ¿No había entonces en la Universidad un rector que se llamaba Pisa y Pajares y que supo defender con mano firme los fueros universitarios?

El Sr. Cánovas, cuando se entrega á sus recuerdos es terrible... La ley de presupuestos es una amiga complaciente... ¡A la calle también el señor Pisa Pajares!

Y Giner de los Rios y Piernas, ¿no representan en la calle Ancha de San Bernardo la antigua protesta contra Orovio y contra el estrecho sentido de esta enseñanza oficial que han ido organizando con oscuros auxiliares, con pobretes de la ciencia, los ministros de Fomento del Sr. Cánovas?... ¡Vayan á su casa los Sres. Piernas y Giner de los Rios!

## CORREO DE HOY

Madrid 5

Telegramas de París anuncian que el Sindicato de viticultores francés ha dirigido una carta á Rouvier haciéndole falsas denuncias sobre falsificaciones de vinos que se suponen hechas en España para burlar el actual régimen aduanero.

Añade el telegrama que es preciso conteste España á tan infundados cargos.

En la casa de la Moneda se acuñan 32 millones de pesetas en oro para el Banco de España.

Se ha recrudecido la epidemia colérica en los barrios extramuros de París.

Por el gobierno alemán se han adoptado severas medidas sanitarias en las fronteras francesa y rusa.

Esta actitud ha causado disgusto en París.

El colera causa horribles estragos en Rusia y Abisinia, contándose en esta última por centenares las víctimas de aquella enfermedad.

La situación de aquellos países es cada vez más grave, porque á los horrores de la epidemia se unen los del hambre y la miseria.

Por el ministerio de Fomento se ha concedido autorización á Mr. Carlos Lebeuf para estudiar el establecimiento de docks en los puertos de Valencia, Barcelona, Cartagena, Alicante, Málaga, Coruña,

Cádiz, Sevilla, Gijón, Santander y Bilbao.

Ha sido nombrado corredor de Valencia D. Federico Agües.

Se ha restablecido la normalidad en Vigo, asistiendo ya al mercado las vendedoras de leche.

Zaragoza 5

A causa de acalorada cuestión entre suegra y yerno, dió éste á la primera cinco puñaladas, dejándola en gravísimo estado.

El agresor se llama Félix Lasunción, y la víctima Leandra Serrano. Cuenta ésta 65 años de edad.

El delincuente escapó, sin que hasta ahora haya sido capturado.

Ocurrió el suceso en la calle Bogiero, y dícese de público que la cuestión tuvo por origen haber contestado la Serrano á su yerno que ignoraba dónde estuviera su mujer, que pocos momentos antes se había ausentado.

Madrid 6

Siguen las líneas telegráficas funcionando con irregularidad, por lo que me apresuro á telegrafiar durante el día á fin de que no queden ustedes sin servicio.

Ha sido nombrado catedrático de análisis matemático de Barcelona D. Miguel Marzal Bertomeu, que resultó excedente al suprimirse la facultad de Ciencias de la Universidad de Valencia, donde explicaba la citada asignatura.

Agrávase la situación en Tánger donde se han adoptado grandes precauciones para guarnecer la ciudad.

Se cree que hoy, después de la oración en la mezquita, se romperán las hostilidades.

Se esperan fuerzas al mando del cherif Muley-Elami, tío del sultán.

Un telegrama de «La Correspondencia» dice que á las seis de la tarde del día 4 se sostuvo un tiroteo entre las fuerzas imperiales y los rebeldes angherinos.

La noticia no ha tenido confirmación.

El ministro de la Guerra, Sr. Azcárraga, ha ordenado al comandante general de Ceuta que adopte precauciones y castigue enérgicamente cualquier atentado contra aquella plaza, cuya guarnición la forman cinco batallones.

A consecuencia del recrudecimiento del cólera en Francia, el Sr. Villaverde se muestra dispuesto á extremar las precauciones sanitarias en la frontera.

En la calle de la Flor se suicidó anoche un sujeto arrojándose á la calle desde la ventana de un piso 4.º

El suicida cayó sobre un transeunte, rompiéndole la columna vertebral.

Ambos han fallecido.

El Sr. Cánovas ha desistido de celebrar Consejo de ministros antes de su marcha.

En conferencia celebrada entre Cánovas y Villaverde quedó resuelto el nombramiento del Sr. Iruete para la dirección general de Agricultura y del Sr. Henestrosa para la de administración.

Por causa de cierta corrección impuesta á un jefe de taller se han declarado en huelga los carpinteros artilleros.

Témese una huelga general en los astilleros del Nervión.

Madrid 6.

En una *interview* con el conde de Xiquena ha dicho éste que considera seguro no vuelve Cánovas á reunir las Cortes, porque á fin del año se verificará el cambio político.

Añade el exministro liberal que estas manifestaciones las ha hecho el Sr. Sagasta seguro de no equivocarse.

Ha salido para Gijón el Sr. Linares Rivas, que asistirá á la inauguración del puerto de Musel.

Viena.—Se ha descubierto una conspiración contra el príncipe de Montenegro, habiéndose hecho algunas prisiones.

París.—Se han descubierto proclamas anarquistas,

excitando á éstos para vengar la muerte de Ravachol.

Por esta causa han sido detenidos por la policía algunos individuos sectarios del anarquismo.

Madrid 6.

Se ha desmentido la salida de Cayo Hueso de una expedición filibustera en dirección á Cuba.

Es posible que la ciudad de Génova solicite se envíe á aquellas aguas la carabela «Santa María», en cuyo caso se cree que el gobierno así lo acordaría.

El baile dado en Huelva en honor de los marinos extranjeros resultó animado y brillantísimo.

Los profesores de la Universidad de Zaragoza se han reunido, acordando pedir la reforma del decreto de excedencias.

La prensa censura duramente los acuerdos del ayuntamiento respecto á los festejos del centenario y pide al gobierno que intervenga para evitar el ridículo ante los extranjeros.

No se ha recibido noticia alguna alarmante de Marruecos.

Madrid 7.

Hoy ha nombrado el Sr. Villaverde el personal sanitario subalterno y ha quedado acordado un completo plan de defensa para el caso de que se agrave la epidemia colérica en Francia.

El gobierno rehusa extremar las medidas de precaución por temor á perjudicar las relaciones comerciales con Francia, pero la opinión le pide que defienda la salud.

El Sr. Cánovas ha aplazado su viaje hasta el 10 ó el 12.

Esta noche, después de conferenciar con Villaverde, ha resuelto celebrar Consejo antes de su marcha para tratar de la cuestión sanitaria y de los asuntos del centenario de Colón.

Por dificultades que ha creado el Sr. Linares Rivas, se ha aplazado hasta fin de mes la anunciada combinación de directores generales.

Washington 5.

El presidente de la República, Sr. Harrison, ha contestado al telegrama de felicitación que le dirigió ayer el alcalde de Palos en el momento de hacerse á la mar la carabela «Santa María» diciendo que el pueblo americano, reconocido á la memoria de Colón, uníase con todo corazón con los descendientes de los marinos de Huelva y Palos que acompañaron á Colón en su gloriosa empresa.

Londres 5.

«The Times» dice en su edición de hoy que el alza que han tenido los fondos españoles del 4 por 100 ha sido motivada por los rumores de haberse concertado un empréstito de dos millones de libras esterlinas entre España y el Banco de París.

«The Daily News» publica un despacho de Odesa asegurando que el gobierno ruso ha dirigido á las potencias signatarias del Tratado de Berlín, una circular relativa á las ejecuciones últimamente verificadas en Bulgaria.

Asegura «The Times» que el discurso de la reina Victoria, que se leerá el lunes en el Parlamento, será excepcionalmente breve, y tratará exclusivamente las cuestiones de política exterior.

San Petersburgo 5.

La epidemia colérica ha estallado en Ploous, pueblo de las cercanías de Moscú.

En esta última población la noticia ha producido gran pánico.

## CRONICA LOCAL

Soltó «La República» la sin hueso contra los carlistas; púsoles como digan dueñas á propósito de haberse reunido para acordar la actitud que debían adoptar en la lucha electoral para diputados provinciales; y les dió la desazón porque se habían atrevido á comer el día de San Jaime.

Pero ahora se dice que los partidos republicanos

coligados solicitan el auxilio de los carlistas para luchar en las mismas elecciones.

Si el rumor se confirma, que todo es probable después de lo bien que les ha ido con el maridage vergonzante con los conservadores en las pasadas elecciones municipales, falta sólo averiguar de qué partidos es *órgano oficial* el colega.

Ya el jefe de la minoría republicana en el Ayuntamiento tuvo que publicar un comunicado desautorizando al órgano: luego los hombres serios de uno y otro partido le han obligado á confesar que toda una campaña seguida con constancia digna de causa menos indigna, se había sostenido sin conocimiento: ahora solo falta que los partidos republicanos coligados acuerden entenderse á cencerros tapados ó á toque de clarín con los carlistas objeto de las iras del colega.

El papel acabará de ser absolutamente airoso y autorizado.

\* \* \*

También al que se mete á periodista le conviene conocer, siquiera de oídas, las virtudes cardinales: Prudencia, Justicia, Fortaleza y Templanza.

Cuando las elecciones de concejales sostuvimos enérgica campaña contra los que acaparan la dirección de los partidos democráticos, y, faltando á los principios que para la Nación sustentan, pretenden eternizarse en el poder, y hasta fundar dinastías, porque en aquel entonces ofuscados por motivos que no se atrevieron á hacer públicos, celebraron un contubernio que tampoco se atrevieron á proclamar en alta voz, con el partido que tiene la sartén por el mango, y que es el mismo que así capitula ante las verduleras como da cargas de caballería á las masas inofensivas que escuchan á Salmerón; que así transige con los telegrafistas como fusila á los obreros; con el partido durante cuyo desgobierno han tenido los periódicos que abrir una sección especial para dar cuenta de los motines que estallan á turno diario.

Clamamos contra aquella gran vergüenza á la que acrastraron los directores al siempre honradísimo partido republicano.

Y ni paramos siquiera la atención en si nuestra protesta un día y otro formulada contra la incapacidad de esos directores había de concitar contra nosotros una rabia senil é impotente.

Ahora, después del tiempo transcurrido, creemos llegada la hora de preguntar á nuestros correligionarios, á esas masas de republicanos para quienes los principios y la honorabilidad de la conducta valen más que todos los medros y promesas; á esos ciudadanos partidarios leales de una idea; para quienes la política no tiene horizontes de grangería en porvenir próximo ni lejano; á ellos, los que no han de avergonzarse de haberse equivocado y de haber persistido en el error, á pesar de nuestro aviso leal, les preguntamos para que en el foro de su conciencia nos contesten ¿Quién acertó? ¿Quién erró? ¿Quién señaló el buen camino? ¿Quién condujo al partido al borde del abismo? ¿Quién retrocede hoy? ¿Quién sigue la misma conducta? ¿Quién se se ha hecho acreedor de aplauso? ¿Quién de censura?

No nos interesa recibir pública contestación. Bástanos que cada cual examine las ventajas que se han obtenido con el maridage que con tanta energía rechazamos; bástanos que cada uno piense si volvería hoy á seguir la conducta que entonces siguió, bástanos que á solas con su conciencia uno á uno examine de qué lado está la sinrazón y la injusticia.

\* \* \*

Y si alguno aún no está convencido vuelva á leer los artículos que entonces publicamos en LAS BALEARES, y que hoy letra por letra sostenemos como en aquella fecha, y damos, sin quitar punto ni coma, por reproducidos.

Nuestro mejor amigo de Ibiza en nombre de to-

dos los correligionarios de aquella localidad, y por medio de un queridísimo amigo individuo del Comité de Coalición Republicana de Palma, nos ruega telegráficamente que cesemos en la discusión que por provocación directa y personal de «La República» vamos sosteniendo, usando las mismas armas que ese periódico ha escogido para agredirnos.

También á nosotros, como á nuestros amigos, nos repugna el lavar en público los trapos sucios de los prohombres de los partidos coligados: también nuestra pluma deja de correr cuando de su punta brotan lágrimas en vez de tinta: también nuestro cerebro se resiste á discurrir ofensas sangrientas, y nuestro corazón se ablanda por la conmiseración y la piedad.

Pero volvemos á sugestionarnos, y otra vez cobramos nuevos bríos, como aquella ficción de la Mitología Griega, cada vez que nos hundimos en el polvo. Bástanos para obrar el milagro leer otra vez «La República», convencernos de que este prudente órgano de la Coalición (que es nuestra obra) es el que nos ha provocado, sin motivo, ni próximo ni remoto: que nos ha ofendido rebuscando en la vida privada lo que ha creído que más había de lastimar nuestra honra, que más lágrimas había de arrancar á nuestros ojos, que más latidos había de imprimir á nuestro corazón, que mayor sacudida había de producir en nuestro cerebro.

Y en el acto nuestro cerebro se serena, ni nuestro corazón se tranquiliza, y nuestros ojos se secan, y nuestra mano trabaja dócil y obediente, y no queda de la piedad y de la conmiseración más que una reminiscencia de la que con nosotros se ha tenido.

«La República» no tiene excusa: créalo nuestro buen amigo D. Juan Arabí, y créanlo todos los demás republicanos de Ibiza.

No tiene excusa; y la prueba está en que, cuando sus hombres vieron que intentábamos dirigirnos á la cabeza, cuando se convencieron de que era inútil el pararrayos de que se habían provisto al agenciarse un Miguel Martí; conociendo harto tarde que su conducta indigna no tenía excusa, inventaron una explicación que nada explicaba, y una satisfacción que á nadie satisfacía.

Rogamos á nuestros correligionarios de Ibiza que lean por el mismo orden con que han sido escritos los números de «La República» y LAS BALEARES desde hace un mes, y dígnanos después de bien enterados si hasta que «La República» al oír los truenos se encomiende á Santa Bárbara, y que hasta que LAS BALEARES advierte que ha agotado el inmenso caudal de su paciencia no se aperciba el Comité de Coalición de que sostiene un órgano oficial que miente y calumnia, y cuyas calumnias y mentiras van dirigidas uno y otro día contra un compañero de profesión, contra un correligionario en política, contra un amigo en la sociedad.

No basta el que se atribuya la paternidad de estos sueltos á una persona con cuyo contacto se honran los hombres de la coalición: si es esto suficiente haremos el gasto de comprar un perro de presa á quien supondremos autor de los artículos que estamos publicando.

No basta el decir, después de varios días de discusión, que los sueltos se escribieron sin conocimiento é iban destinados á otro periódico: si fuera esto bastante también nosotros cuando habremos dicho todo lo que hemos de decir, añadiremos el último día, que lo inserto, publicado ha sido sin conocimiento previo, y que iba destinado al Monitor Oficial del Celeste Imperio.

No basta que se interpongan buenos amigos, que se quedaron en casa cuando éramos nosotros los que mordíamos el lodo, arrastrados por una iniquia que no hemos provocado.

No basta tan siquiera que se deje de publicar el colega, cuya larga vida lealmente deseamos.

El único medio es separar, como hace toda conciencia honrada, y en los términos de lo posible, el

mal inicuaamente causado: el único remedio es desmentir las falsas imputaciones, desvirtuar las retenciones maliciosas, y restablecer la verdad de los hechos.

Necesario es que á este deber de conciencia, leal al fin, aunque impotente para destruir todo el mal que se causó, suceda, de una manera pública, la repulsión del causante del daño, para que conste al ofendido que los hombres honrados junto á los cuales tantas batallas ha librado, rechazan toda complicidad con quien así se olvida de las conveniencias sociales, así compromete á sus protectores, y así intenta azotar el rostro de los compañeros, de los correligionarios, de los amigos de aquellos que han tenido la debilidad de abandonar en sus manos el órgano de partidos que de serios y honrados se precian.

Si en una casa decente se atreviese un lacayo á amenazar con la escoba de la basura á una visita del dueño ¿no arrojaría éste al criado á puntapiés en medio del arroyo?

Sirvan estas líneas de contestación al telegrama de nuestros hermanos de Ibiza.

El vapor Pío IX llegado esta mañana á las cinco para hacerse cargo del cargamento que se le tiene preparado, emprenderá enseguida, una vez verificado éste, su viaje para las Antillas.

Copiamos de *El Noticiero*:

«Atenta la administración de consumos á cuanto se relaciona con los intereses del público, ha dictado las órdenes oportunas para que las especies que vayan de Palma á Santa Catalina no adeuden en aquel fielato; se evitará expidiendo papeleta de origen.

Las quejas del Sr. Garau de que nos hicimos eco han sido justamente atendidas.

Nos place consignar la correcta conducta de la actual empresa arrendataria y nos placera doblemente poder ser atendidos en lo que pidamos sobre *Can Capas* cuando tengamos los datos suficientes en cartera.»

## TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Huelva 5, 2-50 t.

Ha sido imposible celebrar misa en Palos á causa de la ausencia del cura encargado de decirlo. Las comisiones, el señor Beranger y los marinos han quedado chasqueados.

Madrid 5, 9-45 n.

Alemania ha adoptado precauciones sanitarias en las fronteras francesa y rusa; ha prohibido la importación de ropas sucias.

El señor Villaverde ha conferenciado con el señor Cánovas sobre medidas contra Francia.

Ha aparecido el cólera en las cercanías de San Petersburgo y Moscou.

Madrid 7, 9-55 n.

El Gobierno espera que recrudezca el cólera en Francia para adoptar precauciones en la frontera.

Atribúyese gran importancia á la conferencia que celebrarán en Gijón los señores Sagasta y Pidal.

Madrid 7, 9-55 n.

La salud es satisfactoria en España.

La escuadra de instrucción irá á Génova durante las fiestas del Centenario.

El señor Villaverde presentará á las Cortes la reforma de las leyes provincial y municipal.

# SECCION DE ANUNCIOS

## FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

## CORREOS

### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (vía Alcudia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia).

### LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (vía Alcudia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (vía Alcudia) y jueves 7 mañana.



## Compañía de Seguros reunidos

Domicilio social: Madrid calle de Olózaga, núm. 1 (paseo de Recoletos).

### GARANTÍAS

Capital social efectivo . . .	Ptas. 12.000,000
Primas y reservas . . . . .	40.697,980
Total . . . . .	52.697,980

VEINTE AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran compañía nacional contrata los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1846, de su fundación, la suma de pesetas 48.301,675'33.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector D. FRANCISCO DE PAULA ARIAS, calle de San Bartolomé, 5, pral. PALMA.

## Colmado LA PROVIDENCIA

DE

BENITO POMAR

Para los cazadores

Frascos-petacas automáticos de anís del Gallo, á una peseta.

En remojo.—Bacalao Schetland extra y garbanzos de primera del Sauco.

Vino del Barón de Binimuslem, á una peseta el litro.

Vino de la Bodega Colon de J. Far, á 45 céntimos botella sin envase.

Jerez de González Byars . . . . . á 5 rs. litro.

Ron . . . . . á 12 . . .

Coñac . . . . . á 8 . . .

Especialidad en cafés tostados, particularmente el de caracolillo solo.

## ISLEÑA MARÍTIMA

Uno de los vapores de esta Empresa saldrá de este puerto para los de

**Barcelona y Marsella**

el jueves 11 del actual á las 5 de la tarde.

Admite carga y pasajeros para ambos puntos.

Se despacha calle de Palacio, núm. 26.

Palma 4 Agosto 1892.—El Vocal de turno, J. Valleriola.

1-4

La curación del

## DOLOR DE MUELAS

y la hermosura de la

# BOCA

se logran siempre con el uso de la

## MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el Dr. Andreu, de Barcelona, á base de quina calisaya y menthol del Japón.

Con el uso de la MENTHOLINA se consigue siempre calmar el dolor de muelas, emblanquecer y fortalecer la dentadura, aromatizar el aliento y dar vigor á las encías, evitando así la caries y la oscilación de los dientes.

Su olor y sabor son tan esquisitos y agradables, que deja la boca fresca y aromatizada por mucho tiempo.

La MENTHOLINA en polvo, usada con el elixir aumenta la blancura y belleza de los dientes

*Pidanse en todas las farmacias, droguerías y perfumerías.*

## GRAN HOTEL

de ROMA

—ALICANTE—

Establecimiento de primer orden suatuosamente amueblado á la altura de los principales del extranjero.—Salones de reunión y de lectura.—Biblioteca.—Sala de baños.—Luz eléctrica en todo el Hotel.—Timbres.—Teléfonos.—Intérpretes en todos los idiomas.

Lujosas y confortables habitaciones para familias y personajes. Cocina francesa, inglesa y española.

Coches de lujo y omnibus á todos los trenes y vapores.

Director gerente

D. Juan Pomares Zaragoza

## Vapor directo

DE

PALMA A PUERTO-RICO, MAYAGUEZ, PONCE,  
Santiago de Cuba, Habana y Matanzas

Línea de Vapores Transatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía

Saldrá de este puerto el día 7 de Agosto el grandioso vapor de acero de 5,000 toneladas, 100 A. I. del Lloyd

# PIO IX

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios: Martínez y Planas—San Juan, 20

## SUFRITO DE COBRE INCAES,

### GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia para combatir el *milkeu*.

Droguería La Balcárica de Antonio Benazar, calle de la Marina número 46, frente al Puerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.